

## 令和3年度 にぎわい・交流海道ネットワーク総会 (WEB形式) 【開催地挨拶・村上市の特産品・観光名所紹介】



みなさんこんにちは。新潟県村上市市長の高橋でございます。どうぞよろしくお願いいたします。

本日は日本海にぎわい・交流海道ネットワーク総会たいへんご苦労様でございました。

本来であれば、当地に起こしを頂いて皆様から村上市を堪能して頂き、また日本海これも堪能して頂きということだったのですが、非常に残念ではありますけれども、この機会に私の方から少しこのWEBでの開催となった新潟県村上市の紹介をさせて頂きながら、いずれかの機会にまた足を運んで頂けるようなそういった機会に繋げて頂ければなと思ひまして少しご紹介をさせて頂きたいと思っております。

画面共有で色々なコンテンツをお見せできれば良かったのですがけれども残念ながらアナログになっちゃいましたのでその点はご了承頂きたいと思ひます。

村上市でありますけれども新潟県の北部地域、山形県と県境を接しております。

人口現在5万7千人ということでありますけれども、面積が広くて1,175㎢という大きさであります。これは県内最大ですし全国でも20位というふうなかたちで大きな市域を有しておりますけれども、その中で海岸線も50キロというふうな海岸を有しています。

ここは非常にきれいな海岸でして、ちょっと写真の色が悪いのですが日本海の笹川流れというところを中心にご覧頂きたいと思ひて写真にしてみました。非常に風光明媚な土地であります。こういったカタチで岩礁が多くて非常に豊かな海というものを沿岸部も形成しております。これが11キロ続いておつて名勝天然記念物にもかたちにもなっています。

それともう一つ見どころが実はありまして、夕陽ですね。非常にきれいであります。

実は先般開催をされました東京2020オリンピックで新潟県から山形県への聖火リレーこのセレブレーションの会場は実は表紙にあります岩船港のみなどの緑地広場で開催をして頂きました。その時もこういった素晴らしい夕陽であったわけであります。

オリンピックで言いますと今回パラリンピックで村上市出身の永田務選手がマラソン競技で銅メダルに輝きました。またその前に開催された東京2020オリンピックでは皆さんもご承知かとも思ひますが平野歩選手、夏冬両方のオリンピックに出場して残念ながら予選通過出来ませんでしたけれども年明けての北

京オリンピックに大いに期待しているところであります。

こんなところでありますのでお越し頂ければなと思っております。

岩船港がある岩船地区については、実はしゃぎり屋台、二輪の山車なんですけども本当であれば今月巡行される予定だったのですが、今回コロナ禍のなかで中止となってしまいました。村上市内にはこういった二輪の山車の屋台行事が三つありまして、この岩船と村上と瀬波というかたちになっているんですが、これが村上の屋台行事です。

国の重要無形民俗文化財ということでこれはおしゃぎり屋台と言うのですが、19台これが巡行するというふうなかたちになります。

それと同じく、港町になりますけども瀬波地区にも同様のお祭りがあるというかたちで、今写真にあるのが瀬波祭りなのですけどもこれが9月に開催されます。

先ほどの村上大祭が7月、実は村上は7月8月9月10月と山車行事が4ヶ月続くというような土地柄もあります。

今日は瀬波温泉という海岸線の中で食と文化をはぐくんで頂いております温泉地があるわけなんですけども、これがちょうど瀬波温泉の下の海岸を撮影した写真です。非常に海浜の温泉として皆さんに親しんで頂いている温泉であります。内陸部はもちろんでありますけども県内はもとより多くの皆様からお越し頂いております。

砂が非常に白くてきれいな砂浜。ただ北の方に行くにつれて砂浜の砂の粒が大きくなっていきますけども、これも非常に趣のある海岸、先ほど見て頂きました笹川流れ周辺は粒の大きな海岸が形成されていくというふうなかたちで多くの皆さんに楽しんで頂いているところであります。

それともう一つこういった豊かな自然環境にはぐくまれた食。これも村上の自慢でもあります。

これは新潟県のブランド蟹として認定して頂いております越後本ずわいという蟹になります。この越後本ずわいは平成29年からブランド蟹として新潟県で推してるわけなんですけども、実は村上に優良な港がいくつかありまして先ほどの岩船港、それと北の県境にあります寝屋漁港というのがあるのですけども、この水揚げが県内でも随一となっております。越後本ずわいというのは規格があるのですが、重さ大きさ見た目全部クリアしないと該当しないのですけども、この水揚げのトップをとらせていただいているところがございます。これについても是非堪能して頂きたかったものの一つであります。

それと村上と言えばご存知の方も多いかと思いますけども、鮭の人工ふ化、これは内水面の鮭です。鮭の人工ふ化として世界で一番最初に成功したところとして知られているわけなんです。鮭料理の伝統が長いものですから非常に多くあります。100種類以上と言われておりますけども、村上では鮭を余すところなく食べます。全部食べます。そんなかたちでちょうど今10月に入りましたので鮭の遡上が始まってきています。なかなか海面の鮭の様子、北海道なんか特にちょっと厳しいみたいな話も聞いております。実は鮭の漁獲量が非常に多く、村上の鮭を中心とした食について影響が大きく、いくら、皆さんはいくらと言いますが村上でははらこと申します。醤油はらこですね。今シーズンは少し高めだと聞いている。毎年1,000万㎡人工ふ化をして放流している。放流するときは950万尾でありますけどもだいたい帰ってくるのが0.5%の4~5万尾帰ってくる。5万帰ってきて頂くと助かるんですけどもここ数年は2万~2万5千尾でそうなる少し厳しい。そういったことを含めて、村上では鮭をしっかり生産をし、人工ふ化をし

てサステイナブルな取組をしている。

ご覧のとおり鮭は尻尾から吊して首を下にします。腹を切りません。これは城下町の所以であります。腹切りは御法度ということであります。そのほか岩船産コシヒカリこれは新潟県魚沼が有名ですけども岩船産コシヒカリも非常においしいお米として市場で評価頂いております。

それとなんとといってもこうしたお米や豊かな水からはぐくまれるお酒ですね。♫張鶴の方は全国ブランドになっているのでみなさんお聞きになったこともあるかも知れませんが、大洋盛につきましては実は世界展開しているお酒でありましてこれも目にして頂く機会が多いのかなと思っております。こうした非常に豊かな自然と文化、伝統にはぐくまれた土地柄でもあります。是非みなさんに起こしを頂きたいのですが、ここで地元のアイドルグループとコラボいたしましたPRビデオがありますので、少し動画をご覧頂きたいと思います。

ありがとうございました。

現在全国に発令されておりました緊急事態宣言も解除となり、少しずつではありますが経済と人の流れとコロナの共存。こうした社会の中でしっかりと前に進めていかなくてはなりません。今回日本海にぎわい・交流海道ネットワークの参加自治体のみなさまとしっかりと取組を進めて行きたいと思っている。

最後になりますけども、これまでコロナ禍のなかで各自治体のみなさん本当に頑張ってきて頂いたと思っています。我々もこれからもしっかりと第6波に備えるという形のなかでそれぞれの行政運営に取り組まなければならないと思っていますので、みなさんのこれからのもう一歩のご活躍を祈念申し上げまして私から簡単ではありますが開催地であります村上市の紹介とさせて頂きます。たいへんありがとうございました。